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Concierto en 
la Basílica de 
Canticum

gijón

n La Basílica del Sagrado Co-
razón, de Gijón, acogerá este 
sábado, 11 de junio, a las 20 
horas, un concierto a cargo de 
Canticum, un coro de voces 
femeninas, formado por pro-
fesoras, alumnas y ex alumnas 
del Conservatorio Jesús de 
Monasterio de Santander. 
El coro tiene una historia de 
once años, a través de la cual 
han interpretado un reperto-
rio muy variado que abarca 
desde obras del Renacimiento 
hasta el siglo XX.

Mons. Jesús Sanz: 
“Flor que nace del 
fango: del porno a 
la fe”

PÁGINA 4

Próximos 
destinos 
de la Visita 
pastoral

siero

n El Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, estará pre-
sente, el próximo domingo, 
12 de junio, en la parroquia de 
Santa Cruz de Llaneza; el 19, 
en Pruvia, y el 26, en Pola de 
Siero, dentro de la Visita Pas-
toral al arciprestazgo de Siero 
que está llevando a cabo.

oVieDo

Los arciprestazgos de Cova-
donga, Llanes y Villaviciosa finan-
ciaron, en la Campaña contra el 
Hambre 2015 de Manos Unidas, 
la reforma y ampliación de un in-
ternado para niñas estudiantes de 
Primaria en la aldea de Jubaguda, 
en el estado de Odhisa (noroeste 
de la India).

La aldea está situada en una 
zona montañosa y muy boscosa, 
en el corazón de la Jungla, com-

pletamente aislada del mundo 
exterior. Sus habitantes tienen un 
analfabetismo cercano al 100%. 
Las Hermanas de la Caridad de 
la más preciosa sangre fundaron 
en 1995 un internado con una 
capacidad para 80 niñas y que ac-
tualmente acoge a 120. Con lo re-
caudado por estos arciprestazgos 
se ha podido financiar una planta 
superior de igual superficie a la 
inferior, que servirá para descon-
gestionar las instalaciones, a la vez 
que se crearán 30 plazas nuevas. 

Manos Unidas en Asturias, 
por la educación
La ampliación de un internado, financiado gracias 
a Llanes, Villaviciosa y Covadonga

Además, se ha restaurado el te-
jado, que tenía goteras. Gracias a 
esta acción, un total de 150 niñas 
que viven en aldeas lejanas po-

drán estudiar y formarse, optando 
así a un futuro diferente que el del 
matrimonio  infantil, el destino de 
la mayoría.

Un momento de la semana diocesana de Formación del pasado curso.

oVieDo

La Semana diocesana de For-
mación ha abierto ya su plazo 
de inscripción. Desde el pasado 
lunes, hasta el próximo día 20, 
todos aquellos interesados en la 
formación permanente pueden 
consultar los doce cursos que se 
ofrecen este año y matricularse, 
en la página web www.semanade-
formacion.es

Este año, la Semana de Forma-
ción tendrá lugar como es habitual 
en el mes de septiembre, entre los 
días 12 y 15, a excepción de uno 
de los cursos, Introducción a la Sa-
grada Escritura, que se impartirá 
desde el 5 al 7 de septiembre.

Se trata de una cita anual don-
de poder profundizar sobre algún 
aspecto de la vida pastoral, edu-
cativa y social, respondiendo a la 
petición del Sínodo sobre la for-
mación permanente de los laicos, 
una responsabilidad de todos.

PÁGINA 2

Para dar razones de nuestra fe
La Semana diocesana de Formación se celebrará del 12 al 15 de septiembre. 
Ya está abierto el plazo de inscripción en www.semanadeformacion.es

Homenaje en 
Jomezana

PoLA De LenA

n El pueblo de Jomezana ren-
dirá homenaje este sábado, 
11 de junio, a las 11 h., a Juan 
González Pola, por los servi-
cios personales e históricos 
que ha prestado a la localidad. 
Catedrático de Filosofía, tras 
su jubilación, en 1990, se de-
dicó a la investigación del pue-
blo a través de los documentos 
que se conservan en el Archivo 
histórico diocesano. Ha escri-
to, con este motivo, cuatro vo-
lúmenes sobre la historia del 
pueblo desde el siglo IV. 
El sábado recibirá el agradeci-
miento de los lugareños, inclu-
yendo aquellos que se encuen-
tran viviendo en el extranjero, 
como México y Argentina.

niñas internas en la aldea de jubaguda.
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Nuestro tiempo

Formación y cultura, en la diócesis

oviedo

Un año más, se acerca la Sema-
na diocesana de Formación. Esos 
días del mes de septiembre donde 
se dan cita, en el Seminario de 
Oviedo, centenares de personas 
llegadas desde todos los puntos de 
Asturias para asistir al compendio 
de cursos que se organizan, desde 
la Delegación de Enseñanza, en 
colaboración con otras muchas 
instituciones diocesanas. El ob-
jetivo, la formación permanente. 
Los destinatarios, todas aquellas 
personas que sientan inquietud 
por seguir aprendiendo para, en 
definitiva, poder dar razones de 
su fe, cada uno en su trabajo, su 
voluntariado, su vida cotidiana.

El plazo de inscripción, como 
es habitual, tiene lugar por estas 
fechas. Concretamente, comenzó 
el pasado lunes, día 6 de junio, y 
permanecerá abierto hasta el día 
20. Al igual que ya sucediera el 
año pasado, las matriculaciones 
se realizarán a través de la página 
web www.semanadeformacion.es.

Esta página propia de la Sema-
na  lleva funcionando tres años. El 
primero de su existencia, las ma-
triculaciones on line convivieron 
con las presenciales, pero fueron 
tan escasas estas últimas, que se 
optó por el sistema informático, 
que resulta fácil e intuitivo. Ade-
más, se han distribuido como 
siempre a través de parroquias e 
instituciones folletos donde vie-
nen especificados los cursos, con 
un código QR para facilitar inclu-

so la matriculación a través del 
móvil.

La Semana de Formación es un 
clásico de la diócesis, y desde su 
nacimiento se ha mantenido con 
el mismo objetivo de dotar de una 
formación permanente básica a 
los diferentes agentes de pastoral 
de la Iglesia asturiana. Comenzó 
siendo una cita específicamente 
pensada para catequistas y pro-
fesores de Religión, pero se ha 
ido abriendo a todas las perso-
nas que trabajan en los diferentes 
ámbitos pastorales de la diócesis. 
De la misma manera, también la 

organización, encabezada por la 
Delegación de Enseñanza, se ha 
abierto a otros estamentos, has-
ta el punto de que hoy día son 
doce las Delegaciones diocesanas, 
coordinadas por Vicaría General, 
las que participan de estas Sema-
nas de Formación. 

No es una labor fácil. Su pre-
paración comienza alrededor del 
mes de febrero, y a partir de ahí se 
elaboran propuestas de cursos en 
función de la demanda, la actua-
lidad, del resultado de los cursos 
anteriores, y de la encuesta final 
que siempre se realiza al acabar 

cada Semana. Y cada año se va 
avanzando en ideas y espectativas. 
“Somos tremendamente ambi-
ciosos –destaca Pilar Hernández, 
Delegada episcopal de Enseñan-
za–. No nos conformamos con lo 
que un año se ha conseguido, sino 
que queremos cada vez más. Aho-
ra que la formación permanente 
está cada vez más consolidada, 
queremos ampliar esta semana 
hacia una dimensión cultural. Por 
eso –añade– al mismo tiempo que 
se estén desarrollando los cursos, 
habrá exposiciones durante esos 
días en las instalaciones del Semi-

Una clase de la Semana diocesana de Formación.

Ya está abierto el plazo de matriculación para la Semana diocesana de Formación, que tendrá 
lugar del 12 al 15 de septiembre, con una docena de cursos a elegir

Doce cursos, para todas las necesidades

1Introducción a la Sagrada Escritura. Del 5 al 7 de 
septiembre. Es el único curso que se ofrece fuera de 
los días propios de la Semana. Impartido por el sacer-

dote diocesano Constantino Bada Prendes, es la primera 
parte un curso que está pensado para ofrecerse en tres 
años consecutivos. Se trata de uno de los temas más de-
mandados tradicionalmente.

2Acompañamiento en la vulnerabilidad. Es el curso 
propuesto por la Comisión de Caridad y Servicio de 
la diócesis, de la que forman parte Cáritas, la Delega-

ción de Pastoral de la Salud, Pastoral Penitenciaria, Inmi-
grantes y Manos Unidas. Ofrecerá claves para acompañar 
a las personas en dificultad. Especialmente pensado para 
voluntarios de organizaciones caritativas. Se ofrece los 
días 12, 13, 14 y 15 de septiembre, por parte de Antonio 
Ávila Blanco.

3Islam y Cristianismo: claves para un encuentro. El 
religioso comboniano Justo Lacunza Blanco, exper-
to reconocido en este ámbito, impatirá este curso los 

días 12 y 13 de septiembre. Un tema de actualidad, para 
superar prejuicios de cara a un diálogo entre Islam y Cris-
tianismo.

4El primer anuncio en el tiempo libre. Los días 14 y 
15 de septiembre, Emilio José Martín Herrero impar-
tirá este curso centrado en la construcción de un ocio 

valioso y evangelizador. La Iglesia destina mucho tiempo 
y esfuerzo en actividades con niños y jóvenes de tiem-

po libre, fuera del ámbito más educativo. Este tiempo es 
también una oportunidad para seguir trabajando en los 
valores evangélicos y la transmisión de la fe. El tiempo 
de ocio es un tiempo también para el acompañamiento.

5Vocación y confirmación. El Delegado de Pastoral 
Vocacional, el sacerdote diocesano Diego Macías, 
imparte este curso los días 14 y 15 de septiembre. 

Incide en la temática de los años anteriores, en los que 
hacen un recorrido a través de los sacramentos y la vo-
cación. 

6Belleza, culto y cultura. Un curso para ahondar en 
la importancia y profundidad de la liturgia cristiana. 
Impartido por el Delegado de Liturgia, el sacerdote 

José Luis González Vázquez, se desarrollará los días 12 y 
13 de septiembre.

7Espiritualidad cristiana y crecimiento interior. El 
sacerdote Gonzalo José Suárez Menéndez ofrece, los 
días 12, 13, 14 y 15 de septiembre, este curso que tie-

ne como reto el cultivo de la inteligencia espiritual: un 
reto educativo que tenemos que afrontar. Es el único cur-
so que no se desarrollará en el Seminario, donde tiene 
lugar la Semana diocesana de Formación, sino en la Casa 
Sacerdotal.

8Herramientas para mejorar los aprendizajes en 
ESO. Pensado especialmente para profesores de Reli-
gión, incide en los aspectos didácticos y pedagógicos 

propios del “Saber hacer”. La idea es poder incorporar en 

las clases y en las programaciones de Religión metodolo-
gías activas e innovadoras. Lo imparte Jesús Manuel Ga-
llardo Nieto, los días 14 y 15 de septiembre.

9 Educación afectiva y sexual: aprendamos a amar. 
Estela Alonso Fernández será la encargada de desa-
rrollar este curso los días 12, 13, 14 y 15 de septiem-

bre, que tiene como destinatarios no sólo educadores, 
profesores y catequistas, sino también padres de familia, 
sacerdotes y todos aquellos que deseen contar con herra-
mientas necesarias para atender y entender a jóvenes y 
adolescentes en este ámbito.

10 Trabajar la misericordia: Tony Salas Ximelis 
impartirá los días 14 y 15 de septiembre un curso 
que ofrecerá claves prácticas para trabajar en el 

aula el mensaje del Año de la Misericordia.

11La expresión dramática y el teatro como otros 
lenguajes. Se impartirá los días 12 y 13 de sep-
tiembre, y correrá a cargo de Estela Valverde 

Marcos. Tiene límite de matrícula, 30 plazas, y está desti-
nado especialmente a profesores de Primaria y catequis-
tas.

12 Evangelizar a través de las Redes Sociales. Los 
días 12 y 13 de septiembre miembros del grupo 
#IMision, especialistas en la evangelización a tra-

vés de las Redes Sociales, ofrecerán claves y pistas para 
estar presentes en estos ámbitos, sacar el máximo partido 
a las mismas y reconocer aquellas imprescindibles hoy.

nario, con la participación espe-
cial de la Biblioteca. También se 
desarrollarán otros actos al calor 
de la Semana, de ámbito cultural, 
y el último día, el viernes, se pre-
sentará oficialmente el tercer ciclo 
de la Semana de Cine Espiritual, 
que tendrá lugar en el mes de no-
viembre”. Además, “se pretende 
que uno de los ponentes del curso 
Evangelizar a través de las Redes 
Sociales, que contará con miem-
bros de #IMision, pueda  salir  
fuera del ámbito del Seminario y 
de la Semana diocesana de For-
mación para que todo aquel que 
lo desee y no haya participado 
en la Semana diocesana tenga la 
oportunidad de escucharle, en un 
contexto más amplio”.

Entre otras novedades, este año 
la Semana diocesana de Forma-
ción contará con guardería. Los 
cursos tienen lugar por la tarde, 
de 16 a 20 horas, un horario don-
de los niños no tienen colegio, 
por lo que los padres de familia 
pueden encontrar dificultades im-
portantes a la hora de acudir si no 
tienen con quién dejar a sus hijos.  
“Queremos favorecer la asistencia 
de las familias jóvenes, y los niños 
son un don de Dios, no un impe-
dimento –señala Pilar Hernán-
dez–, por lo que hemos decidido 
apostar por la conciliación labo-
ral, pastoral y familiar”.

La Semana diocesana de For-
mación ya está en marcha, cada 
vez más abierta, más diversa y 
más completa, para todos los gus-
tos y necesidades.
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Nuestra Iglesia

“El corazón de Cristo 
conoce dos direcciones: 
el Señor y la gente”

Lo leí por casualidad hace unos 
meses. Guardé el testimonio en 
mi carpeta de escritos pendien-
tes porque quería volver sobre 
ello. Fue un acierto del portal 
internauta Religión en Libertad 
y allí me topé con este impresio-
nante testimonio de una actriz 
de películas con alto contenido 
erótico que de pronto decidió 
cambiar de vida. ¿La razón? Una 
doble: el vacío de su vida y el 
modo con el que ella se encontró                                                                                                                                         
con Cristo. Me acordé de aquel pe-
riodista francés, Andrè Frossard. 
Le pasó lo mismo aunque él no 
venía del cine sino del periodis-
mo. Años más tarde escribió un 
libro cuyo título es más que signi-
ficativo: “Dios existe: yo me lo he 
encontrado”. 

Vayamos al testimonio directo 
de Claudia Koll, una bella actriz 
italiana que ha descubierto la be-
lleza interior, la que no engaña ni 
con la que somos engañados. Dejo 
hablar a su protagonista. Vale la 
pena: “Lo más extraordinario para 
mí ha sido descubrir que el Señor 
venía en mi ayuda, no obstante 
mi condición de gran pecadora. 
Después de cometer muchos pe-
cados, después de haber herido el 
corazón de Dios, he sentido que 
Él, en el momento en el que más 
lo necesitaba, venía a socorrerme. 
Nada me bastaba, no estaba con-
tenta de verdad con nada, siempre 
estaba buscando algo más. Nadie 
me había enseñado la fidelidad y 
ni siquiera era capaz de expresar 
gestos de amor, no sabía amar”. 
Y no sólo era su propio mundo 
trucado y con trampa, sino el uso 
abusado que de ella hicieron: “El 
mundo del espectáculo me ha uti-

lizado; el mundo en general utiliza 
nuestra debilidad y nos golpea allí 
donde somos más frágiles, cuando 
tenemos un gran deseo de amor. 
Debido a esta sed de amor, yo me 
vi envuelta en historias equivo-
cadas. Quería probar emociones 
fuertes. Nadie realmente me había 
enseñado a vivir”.

Pero he aquí que viene esa es-
pecie de milagro. Así lo describe 
el relato: Hace unos años Claudia 
entró “por casualidad” en una igle-
sia de Roma, ciudad donde habita. 
Esta pequeña iglesia, Santa Anas-
tasia, es la única que tiene expo-
sición perpetua del Santísimo. Un 
grupo de la Renovación estaba re-
zando justo en ese momento. Ella 
decidió quedarse. Humanamente 
hablando daba la impresión de ha-
ber sido sacada de otro pozo, con 
su aspecto archi mundano, junto a 
ese grupo tan sencillo. De repente, 

Claudia comenzó a llorar copiosa-
mente: Jesús estaba realmente allí; 
ella lo comprendía desde lo pro-
fundo de su corazón, describirá 
luego esta revelación como “ful-
gurante”, Jesús le señalaba todo su 
pecado y al mismo tiempo le ma-
nifestaba el amor que El le profe-
saba! Cuando Claudia salió de la 
iglesia era otra, no era por cierto la 
misma que cuando entró.

A la luz de la infinita miseri-
cordia de Cristo, que se convirtió 
en su gran Amigo, realizó una 
revisión de su vida punto por 
punto. Canceló de inmediato sus 
contratos de filmación de pelícu-
las que antes no la inquietaban 
en absoluto, pero que ahora veía 
eran perversas y dañaban a los 
hijos de Dios. Claudia se impuso 
como regla filmar sólo obras que 
edifiquen los corazones y los acer-
quen a Dios. Su extremada belle-
za hizo que continuara filmando 
y su fama le sigue abriendo aún 
muchas puertas. Esto le permite 
dar testimonio. Lo que le interesa 
ahora es comunicar la belleza inte-
rior, la belleza del alma. Acaba de 
lanzar su última película: la vida 
de san Pedro.

Renunció a poseer millones y 
su dinero lo destina íntegramen-
te a una congregación religiosa 
instalada en África, a favor de los 
enfermos de SIDA y de los niños 
abandonados a quienes apadri-
na. Finalmente nos da la clave de 
su felicidad: “La alegría es saber 
que Jesús existe. La alegría nace 
de sentirse amado por Dios y por 
los hombres, e intercambiar este 
amor”. Lo decía el Papa Francisco: 
no hay santo que no tenga pasado, 
ni pecador que no tenga futuro. 

Flor que nace del fango:
del porno a la fe

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

El pasado viernes, solemni-
dad del Sagrado Corazón de 
Jesús, el Papa presidió una Eu-
caristía en la plaza de San Pe-
dro  del Vaticano. En su homilía, 
explicó que “Los tesoros irrem-
plazables del Corazón de Jesús 
son dos: el Padre y nosotros. Él 
pasaba sus jornadas entre la ora-
ción al Padre y el encuentro con 
la gente. No la distancia, el en-
cuentro. También el corazón de 
pastor de Cristo conoce sólo dos 
direcciones: el Señor y la gente. 
El corazón del sacerdote es un 
corazón traspasado por el amor 
del Señor; por eso no se mira a 
sí mismo –no debería mirarse a 
sí mismo–, sino que está dirigi-
do a Dios y a los hermanos. Ya 
no es un corazón bailarín, que se 
deja atraer por las seducciones 
del momento, o que va de aquí 
para allá en busca de aceptación 
y pequeñas satisfacciones. Es, en 
cambio un corazón arraigado en 
el Señor, cautivado por el Espí-
ritu Santo, abierto y disponible 
para los hermanos. Y allí resuel-
ve sus pecados”.

Además, el pasado domingo, 
el Pontífice canonizó en Roma a 
dos nuevos santos: Estanislao de 
Jesús y María –Jan Papczyński–  
sacerdote, fundador de la Orden 
de Clérigos Marianos de la In-
maculada Virgen María, nacido 

en Polonia, y María Isabel Hes-
selblad, virgen, fundadora de la 
Orden del Santísimo Salvador 
de Santa Brígida, nacida en Sue-
cia. “En ellos –dijo el Papa en su 
homilía– que permanecieron 
íntimamente unidos a la pasión 
de Jesús, como hizo la Virgen 
María, que sufriendo junto a 
Jesús recibió la gracia de espe-
rar contra toda esperanza, se ha 
manifestado el poder de la resu-
rrección del Señor”.

Por otro lado, anteayer, mar-
tes, el Pontífice manifestó, en 
Casa Santa Marta, que lo más 
importante es la oración: “¿Cuál 
es la batería del cristiano para 
hacer la luz? Sencillamente la 
oración. Tú puedes hacer tan-
tas cosas, tantas obras, incluso 
obras de misericordia, puedes 
hacer tantas cosas grandes por 
la Iglesia –una universidad cató-
lica, un colegio, un hospital…– 
hasta te harán un monumento 
como benefactor de la Iglesia, 
pero si no rezas, aquello será un 
poco oscuro o sombrío. Cuán-
tas obras se vuelven oscuras por 
falta de luz, por falta de oración. 
Lo que mantiene, lo que da vida 
a la luz cristiana, es la oración”. 
Y una oración “verdadera”: “la 
oración de adoración, de ala-
banza, la oración de agradeci-
miento y también la oración que 
pide cosas al Señor, pero la ora-
ción del corazón”.

Cultura cristiana
Arqueología   El mapa de Tierra Santa de Madaba. Juan Muñiz

La ciudad jordana de Madaba 
se localiza a 35 kilómetros al su-
roeste de Amán y se sitúa en el 
mismo emplazamiento que ocupó 
la bíblica Medeba (Números 21:30 
y Josué 13:9), ciudad que se dispu-
taron los amonitas y los israelitas 
en su pugna por conseguir el do-
minio de la estepa jordana ya en el 
siglo VIII a.c.

Aunque la arqueología nos 
ofrece la posibilidad de conocer 
datos y restos desde esa época, 
nuestro interés para este ensayo se 
centra en la época tardoantigua, 

entre los siglos V y VIII d.c., cuan-
do el imperio cristiano bizantino 
erigió sus iglesias en Madaba.

La pieza arqueológica más im-
portante de cuantas se conservan 
en Madaba es el mosaico del si-
glo VI ubicado en el interior de la 
iglesia de San Jorge. En ocasiones 
anteriores ya habíamos hablado 
de otros mosaicos figurativos que 
se encuentran en el entorno cerca-
no a Madaba, como los de Monte 
Nebo o San Procopio a menos de 
diez kilómetros, o algunas repre-
sentaciones aisladas de ciudades 

de la antigüedad como en San Es-
teban de Umm ar-Rasas, pero este 
mosaico de Madaba tiene la sin-
gularidad de ofrecer una imagen 
conjunta de Tierra Santa; un atlas 
geográfico que plasma la repre-
sentación simbólica sobre el mapa 
de Oriente Medio, todo jalonado 
de cartelas que nos dan la infor-
mación toponímica.

El descubrimiento de esta joya 
fue un hecho fortuito en 1896 
cuando se excavaba dentro de 
una antigua iglesia bizantina con 
intención de levantar la actual 

edificación. El mapa recoge los 
accidentes geográficos desde Si-
ria hasta la pení nsula del Sinaí  y 
el Egipto inferior, y está orientado 
–es decir mirando al este– por esa 
razón nos resultará novedosa la 
disposición de las ciudades. Uno 

de los lugares más destacados se 
reservó para la representación del 
Mar Muerto, en el que navegan 
dos barcos, y el rio Jordán que se 
representa cruzado por puentes 
de madera y peces que nadan hu-
yendo del Mar Muerto.

Jerusalén está representada con 
gran lujo de detalles; la muralla 
exterior, el cardo romano, la puer-
ta de Damasco y el Santo Sepul-
cro. Otras ciudades bíblicas como 
Jericó, rodeada de palmeras, He-
brón, Belén o Judá completan el 
mapa.

Renunció a poseer 
millones y su 
dinero lo destina a 
una congregación 
religiosa instalada 
en África, a 
favor de los 
niños enfermos 
de sida y niños 
abandonados. 
Finalmente nos 
da la clave de 
su felicidad: “La 
alegría es saber 
que Jesús existe”.  
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ROMA

Es habitual que Roma se llene 
de peregrinos, pero la semana pa-
sada la ciudad eterna acogió a un 
total de 6.000 sacerdotes, diáco-
nos y seminaristas que acudieron 
a participar del Jubileo de los sa-
cerdotes, en este Año de la Mise-
ricordia.

Los actos dieron comienzo el 
miércoles, 1 de junio, y finalizaron 
el viernes, día 3, solemnidad del 
Sagrado Corazón de Jesús.

El primer día, los templos jubi-
lares San Salvatore in Lauro, Santa 
María in Vallicela y San Giovanni 
dei Fiorentini acogieron simultá-
neamente una Adoración Eucarís-
tica, tiempo para el sacramento de 
la Reconciliación, y catequesis.

El jueves, el Papa Francisco 
ofreció tres retiros en diferentes 
puntos de la ciudad, que fueron 
seguidos por internet y por la te-
levisión: a las diez de la mañana, 
el Pontífice comenzó la jornada en 
San Juan de Letrán. A las 12 del 
mediodía, continuó en Santa Ma-
ría la Mayor, con la segunda me-
ditación, y finalizó en San Pablo 
Extramuros.

Finalmente, el viernes, se cele-
bró, en la Plaza de San Pedro del 
Vaticano la Eucaristía, presidida 
por el Papa Francisco, que ponía 
punto y final a este Jubileo.

Unos actos en los que participó 
el sacerdote diocesano Enrique 
Álvarez Moro, natural de Gijón, 
y que se encuentra estudiando 
en Roma. Para él, la experiencia 
resultó muy “enriquecedora”; es-
pecialmente por la posibilidad de 
encontrarse con hermanos proce-
dentes de muy diversas partes del 

mundo: “en San Pablo Extramuros 
pude hablar con sacerdotes escan-
dinavos, africanos y americanos, y 
comprobar que tenemos diferen-
cias, pero que son complementa-
rias, todo ello en un ambiente muy 
gozoso”.

El lema del Jubileo de los Sa-
cerdotes no era precisamente 
breve: “A imagen del buen pastor, 
el sacerdote es hombre de miseri-
cordia y compasión, cercano a su 
gente y servidor de todos”. Sin em-
bargo, recogía bien el espíritu de 

las meditaciones del Papa. 
En sus intervenciones, el Pon-

tífice dibujó el perfil del sacerdote 
que el mundo necesita: “Nos ofre-
ció un modelo de sacerdote –ex-
plica Enrique–. Pero no el modelo 
particular del Papa Francisco, que 
eso sería muy peligroso, como si 
hubiera un modelo diferente se-
gún el Papa que venga, sino que 
nos ha propuesto el ser sacerdo-
tal en comunión con la Palabra 
de Dios, y en comunión también 
con los signos de los tiempos. Y es 

Un momento de la Eucaristía final, el pasado viernes, 3 de junio, solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús.
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que no podemos crear un hombre 
artificial ni un ministerio sacerdo-
tal artificial, dando palos de ciego, 
siendo dueños de los sacramentos 
o dueños de la misericordia”, afir-
mó.

A pesar de la multiculturalidad 
del Jubileo, Enrique Álvarez Moro 
subraya que “la misericordia pare-
ce que aúna todas las diferencias 
de las Iglesias. La africana y la 
americana, más jóvenes y alegres, 
y la europea, más institucional, 
más de preceptos”. Cuando el Papa 

Francisco mostraba las caracterís-
ticas del sacerdote de hoy, “todo 
el mundo asentía, se sentía toca-
do y, después, al hablar con algún 
compañero, coincidíamos en ha-
ber pensado Sí, así quiero yo ser”, 
destacó. 

“El Papa nos hizo llorar en al-
gún momento –afirma este sacer-
dote gijonés–. Habló de una con-
versión institucional, y dijo que 
si las estructuras no servían para 
encontrarse con la misericordia, 
entonces, no servían, y tendrían 
que ser renovadas; además, de-
finió la misericordia de Dios, y 
por extensión, la del sacerdote en 
su nombre, como la capacidad de 
devolver la dignidad a las personas. 
Recordó el Papa –destacó Enrique 
Álvarez– que el sacerdote tiene 
que cuidar a los pobres, y que el 
pueblo cristiano tiene mucho sen-
tido y no tolera ciertos pecados 
de los sacerdotes, especialmente 
el apego al dinero, porque el que 
está cerrado al dinero, dijo, pierde 
la riqueza de la misericordia. Nos 
recordó también que debíamos 
ser bálsamos, y aceptar al hombre 
tal cual viene, recordando que no 
son casos que tenemos, sino cora-
zones que sienten, que están doli-
dos, y para los que Dios tiene un 
proyecto de salvación”.  

En resumen, los tres días del 
Jubileo de los Sacerdotes han sido 
interpretados como una corrien-
te de gracias que Dios hizo pa-
sar a través del Papa a todos los 
asistentes, de diversas culturas y 
condiciones, que se sintieron es-
pecialmente unidos, ante lo que 
Enrique Álvarez describe como 
un “tratado sobre el sacerdocio 
impresionante”.

“Un tratado sobre el sacerdocio”
Roma ha vivido, durante tres días, el Jubileo de los Sacerdotes, con la asistencia de 6.000 
presbíteros, diáconos y seminaristas. Entre ellos, el gijonés Enrique Álvarez Moro

“El Papa nos hizo llorar en algún momento. Habló de una con-
versión institucional, y definió la misericordia de Dios, y por 
extensión la del sacerdote en su nombre, como la capacidad 
de devolver la dignidad a las personas”

Se nos ha ido un líder campe-
sino excelente, honrado, de pocas 
palabras e ideas claras.

Conocí a Alberto siendo un 
chavalín en la JARC (Juventud 
Rural de Acción Católica) en los 
años 1970. Cuando en el año 1972 
me incorporé a la zona de Tineo 
con otros profesionales (maestros, 
médicos, abogados, curas, etc.), 
que teníamos raíces en el campo 
nos empleamos a fondo creando 
asociaciones, cooperativas y el 

sindicato independiente, demo-
crático, unitario, que era entonces 
UCA (Unión de Campesinos As-
turianbos).

Alberto se incorporó a la coor-
dinación de los servicios técnicos, 
donde trabajó bien mientras la 
salud le acompañó. Fue un tra-
bajador infatigable que movilizó 
el mundo campesino de Asturias 
de cabo a rabo. Muchas veces me 
acompañó por toda Asturias y 
comunidades limítrofes (Galicia, 
León y Cantabria) en orden a rei-
vindicar la creación de los jurados 
de montes y así reclasificar lo que 
eran montes de utilidad pública 
y pasarlos a montes vecinales en 

mano común para que los que te-
nían casa con humos en los pue-
blos dejaran de trabajar los terre-
nos cuestos y las llanuras boscosas 
o de monte bajo convertirlas en 
pastizales donde se pudiera traba-
jar con maquinaria. Algo se consi-
guió con sudor y esfuerzo.

Entramos en la Comunidad 
Europea. Los campesinos con la 
cabeza bien alta –sin carpetita 
bajo el brazo–.

El desarrollismo agrario capi-
talista y deshumanizado se llevó 
al precipio muchos de nuestros 
ideales.

La política cicatera y miope 
cerró el paso a unos pueblos que 

Alberto Cotarelo Vijande, un campesino ejemplar
Claves

podrían haber sido paradisiácos 
en los que vivieran los vecinos de 

siempre y los que disfrutaran del 
ocio lejos de la ciudad en cómo-
dos aspartamentos rurales. Los 
polígonos de producción gana-
dera distantes de los pueblos no 
fueron planteables ni posibles. Así 
los pueblos de toda la vida se han 
vuelto inhabitables.

Alberto, amigo, no pude asistir 
a tu funeral en Taramundi, pero sí 
te tuve muy presente en las Misas 
del fin de semana. Quiero darte las 
más expresivas gracias por lo que 
hiciste por el mundo campesino, 
que no fue poco. Hombres como 
tú dignifican y abren perspectiva 
al humanismo que necesitamos. 
Gracias. Descansa en paz.

Alberto, amigo, 
quiero darte las 
gracias por lo 
que hiciste por el 
mundo campesino, 
que no fue poco. 
Hombres como tú 
dignifican y abren 
perspectiva al 
humanismo que 
hoy necesitamos

Cándigo
García Tomás
Arcipreste de
El Acebo
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